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台北市進出口商業同業公會 

第 20屆菸酒小組第一次會員會議紀錄 

時  間：112年 2 月 24 日（星期五）下午 2時 

地  點：本會八樓綜合教室 

主  席：菸酒小組 陳召集人君豪         記  錄：謝宗憲 

出席名單：略 

一、主席致詞：略 

二、專題演講：2023 酒品銷售展望暨代駕商機專題講座 

講  題 (一)：2023 年國內酒市場趨勢 

主講人：酒訊雜誌社長吳志彥先生 

講  題 (二)：國內酒後代駕現況 

主講人：台灣代駕執行長劉子莊先生 

三、會員提問：（15: 30~16: 00） 

（一）題目一： 

問：台灣代駕除了國發會補助，是否另有接受政府補

助的情況？相較於北部，中南部民眾開車代步機會較

高，如果能給予適當保險補貼，開放給民眾執行代駕

是否可行？一定必須要有職業駕照嗎？ 

答： 

○1 2020年金門縣發生多起酒駕車禍，接受金門酒廠胡

璉文化藝術基金會的邀請，洽談酒後代駕補助，原先

預計每趟補助新台幣伍拾到壹佰元整，恰逢首長換屆

而擱置，期望後續有地方政府洽談。 

○2 以韓國為例，事實上並沒有要求執業駕駛執照，我

國則是有相關罰則，本公司皆有嚴格要求職業駕駛執

照具備良民證。 
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（二）題目二： 

問：依據簡報資料，威士忌的銷售在上升，白蘭地卻

在下降，請問是否代表飲酒文化的改變？ 

答：20 年前國內市場確實是白蘭地、紹興酒為大宗，

目前則是以威士忌為主，關鍵點有 2 項： 

○1 過去坊間有傳言白蘭地是造成糖尿病的主因。 

○2 我國2002年進入WTO後，所有烈酒的菸酒稅齊平，

2002~2008年蘇格蘭威士忌大力拓銷國內市場，造成

威士忌成為目前市場主流。 

（三）題目三： 

問：中國大陸代駕付款非常方便，國內代駕推行困難

是否與付款不方便有關？同時中國大陸針對代駕回

程有提供折疊腳踏車，我國是否有相關機制？ 

答： 

○1 目前台灣代駕提供信用卡、ApplePay等，同時也可

以使用手機給小費。 

○2 中國大陸代駕有提供折疊腳踏車，讓司機放在客戶

後車廂騎回來，韓國則是有接駁巴士把戴駕司機接回

來；台灣代駕過去有提供電動滑板車，未來會與共享

機車合作，讓司機把郊區的共享機車騎回市區，達到

雙贏。 

四、報告事項（請會員業者自行參閱） 

五、臨時動議：略 

六、散會(16：00) 


